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Marmi e ritardi sul sagrato 
Piazza Duomo, ripavimentazione arenata 

LAURA MATHUCCI 
• l Piazza Duomo tra riqualifica-
zione e ritardi. La trallativa di mas-
sima £ gift stala approvals in giunta 
il 2 aprile scorso: la Mm prowede-
r4 alia ripavimentazione dell'intera 
piazza, estendendola anche alia 
zona dove da anni stazionano i ta
xi (che vena arredata con gli stessi 
lampioni presenti nel resto delta 
piazza), mentre in un secondo 
tempo l'Atm dovrebbe occuparsi 
deirimpermeabilizzazione sia del 
sagrato, sia degli spazi sottostanti 
(la cosiddetta galleria del sagrato, 
di cui, in cambio, otterra la gestio-
ne gratuita per nove anni). La co-
pertura finanziaria dei lavori, circa 
4 miliardi, sarebbe garantita dalla 

Cariplo, e la Mm ha gia consegnato 
il progetto esecutivo, per quanto ri-
guarda la sua parte di lavori, da 
tempo. Eppure, dal 2 aprile ad oggi 
piazza Duomo e sparita nella neb-
bia: i'assessore che si occupa della 
vicenda, Luigi Santambrogio, e riu-
scito prima a indire e poi a nnviare 
sine die una conferenza stampa al-
I'uopo, dalla Mm sostengono di 
non essere stati mai neanche infor-
mati dell'esistenza della trattativa 
di massima, e per quanto riguarda 
la delibera esecutiva vera e propria 
corre voce che (forse) passera in 
giunta solo la settimana prossima. 
«Noi siamo pronti • confermano 
dalla Mm - il nostra progetto di ri

pavimentazione del sagrato, in 
marmo tagliato appositamente, e 
gia stato approvato anche dalla so-
vrintendenza ai Beni architettonici. 
Se avessimo il via da parte dell'am-
ministrazione potremmo partire 
con gli appalti per i'acquisto del 
marmo e del material] necessari 
Ma linora dal Comune non siamo 
stati lnformati di nulla. Insomma, 
siamo in attesa di comunicazioni». 
L'oggetto del contendere tra am-
mimstrazione e municipalizzata 
sarebbe propno la questione dei 
tempi necessan alia ristrutturazio-
ne: la Mm ha messo in preventivo 
almeno 7 mesi di lavori (il che si-
gnifica che, partendo a breve ter-
mine, si finirebbe tra ottobre e no-
vembre), mentre corre voce che 
Santambrogio preferirebbe chiu-

dere la partita molto piu rapida-
mente. Di ratio, comunque, a ritar-
dare il tutto sembrerebbe essere 
proprio Palazzo Marino. Sempre a 
proposito di piazza Duomo e di 
lungaggini amministrative, una no-
la a parte merila la vicenda della 
fontana, quella prowisoria installa-
ta I'estate scorsa che la giunta (vi-
sto il grande successo di critica e di 
pubblico) aveva promesso sareb
be stata sostituita con un'altra in 
muratura, di cui nessuno owia-
mente ha mai visto neanche il pro
getto. Comunque, adesso che Te
state sta per ritomare, pare che 
l'amministrazione abbia deciso di 
installarne non una, ma addiriltura 
due, di lontane; e sempre prowiso-
ne. 

Gloria Buffo espone le proposte Pds ad un incontro con gli operatori penitenziari 

II coraggio di difendere i piu deboli 
Meno carcere, piu pene alternative 
an Non solo nel rilancio del siste-
ma economico Milano deve torna-
re a svolgere un ruolo di primo pia
no, ma anche nelle poliliche socia-
II poiche e la metropoli italiana che 
Vive lo spettro piu ampio di tutti i 
problem! sociali del disagio tipici 
delle metropoli. £ Tobiettivo an-
nunciato ieri da Gloria Buffo, della 
segreteria nazionale Pds e candi
date della lista proporzionale a Mi
lano, nel corso di un convegno con 
gli operatori penitenziari che si e 
tenuto presso la Camera del lavo-
ro. A confronto le idee-chiave del-
I'Ulivo per la riforma del carcere e 
del sistema penale, «tematiche spi-
nose che costituiscono un grande 
sottinteso della campagna eletto-
rale: non a caso il Polo glissa sulle 
questioni di merito, ed usa invece 
questi temi per toccare le ansie 
dell'elettorato e fare campagna 
contro i giudicin 

E la sinistra? Gloria Buffo invita a 
superare il rischio di un appiatti-

IIILACCAB6 
mento sulle posizioni di centra, 
che «si suppone ancorate ad un 
antico buonsenso che puo avere 
spinte reazionarie. II sistema mag-
gioritario spinge a concentrare l'at-
lenzione sul voto moderate, in tal 
modo rischiando di sacrificare le 
posizioni piu progredile» Tra le 
nostre prime opzioni - ha prosegui-
to - la certezza che le societa com-
plesse si governano con il coraggio 
di introdurre cambiamenti di Ion-
do, tanto piu che nel carcerano di
fendere I'esistente significa in real-
ta peggiorare la situazione 11 car
cere raccoglie i cocci del disagio 
sociale. Da qui la necessita di su
perare questa concezione, con po-
'''iche stabili sulla immigrazione, 
sulle politiche giovanili, sui temi 
della marginalita e della esclusio-
ne. 

Ma con quale «bussola» adden-
trarsi nel «pianeta-carcere»? Per 
Gloria Bulfo bisogna puntare sul 

calo dei comportamenti conside-
rati reato, e sulla concenzione del 
carcere come ultima spiagga per la 
punizione del reato. Quindi depe-
nalizzare e decarcerare. In concre-
to, sulla legge Gozzini che e stata 
modificata nella direzione opposta 
alio spirito con cui era nata, occor-
re introdurre cambiamenti. Ad 
esempio ridurre la discrezionalita 
degli operatori (nella redazione 
delle relaziom m base ai quali i tri-
bunali di sorveglianza decidono le 
misure di liberta, Ndr). Inoltre, un 
intervento diretto sulla condizione 
carcerana: la soluzione non e co-
struire nuove carceri, ma ridurre ll 
ncorso al carcere per tutta una se
rie dl reati. Querela ed Ulivo vedo-
no con favore lutta una serie di in-
terventl strutturali per renders vivi-
bile la carcerazione: ridurre il so-
vraffollamento, affrantare le que
stion! del lavoro (il Pds propone 
un ufficio ministeriale apposito), 
della salute (in Lombardia, in base 
alle leggi, chi e in carcere dovreb
be pagare perfino il ticket per il test 

Mussolini la caccio: risarcita 
• Oggi alle 15 presso il liceo 
Manzoni di via Orazio una simpati-
ca cerimonia cerca dl risarcire, sia 
pure in modo simbolico, il torto 
storico inflitto nel lontano 1938 al-
I'alunna allora quindicenne Anna 
Marcella Tedeschi, allontanata 
dalla scuola dalle leggi razziali di 
Mussolini. Alia signora Tedeschi, 
73 anni molto ben portati, viene 
consegnata «ad honorem» la matu-
rita classlca da parte della associa-
zione cullurale «ex manzonlani». 

La segretana del sodalizio, Tatiana 
Bertolini, sottolineando il valore 
simbolico della cerimonia, auspica 
la adesione degli sludenli e degli 
insegnantl' «ll nostra non e un ge-
sto polemico nei confranli di nes
suno, ma nemmeno vogliamo die 
sldimentichi lastona» 

E I'interessata' «Sono stati deli-
ziosi, gli ex alunni. So che I'ldea 
del diploma simbolico e nala dopo 
che, 1'anno scorso, ho narrato le 
mie vicende alia nvista Annu, spie-
gando anche la mla profonda 

amarezza per il fatto che, dopo il 
mio allontanamento, alcune mie 
compagne non si sono piii fatte Vi
ve, con me Devo peraltro ribadire 
che nel mio caso il diploma e pro
pno simbolico, perche in seguito 
ho conseguito la maturita. anche 
sc non e vera che sono ingegnere, 
come per crrore continuo a com-
panre sull'elenco del telelono. Mio 
marito era ingegnere, Partecipo vo-
lentieri alia cenmoma, anche se mi 
nmane il dubbio di mcontrare 
qualche persona non gradita» 

Hiv), e della integrazione sociale 
per chi esce dal carcere, ossia il 
reinserimento nel lavoro. 

Infine le proposte dell'Ulivo cir
ca le pene: per 1 reati gravi stabilire 
un tetto di detenzione, ad esempio 
di 15 anni, e prevedere pene alter
native per gli altri anni da scontare 
Per i reati meno gravt, carcere sotto 
i 15 anni e per i reati lievi, pene al
ternative decise dal gludice di sor
veglianza. 

Su queste proposte il dibattito, 
sia pure tra pochi addetti, e stato 
intenso e produttivo. Ne e scaturita 
la proposta di stabilire gia in sen-
tenza le pene sostirutive. Tutti con-
cordi nel cancellare I'area della di
screzionalita che si fonda sul crite-
rio meritocratico, al quale si atten-
gono oggi gli operaton del servizio 
sociale nello stendere le relazioni 
per il giudjee di sorveglianza. Nodo 
dolente, tra gli altri, il sovraccarico 
di lavoro nei servizi sociali che, con 
i medesimi organici, sono passati 
dai 3 mila affidamenti del '91 al 12 
mila dell'anno scorso 

Mucca pazza 
Stalle in crlsi 
Vendlte ridotte tra II50 e II70 %; 
oltre SOmila bovftii Invenduti In 
Lombardia par I'epMemla dalla 
•mucca pazza-. Per questo 
1'aiaaaiore all'Agrlcoltura dalla 
Regtone Lombardia, Florl, ha 
acrltto al mlnlatro della Rlaorae 
agrlcole LncchatU, parchledere 
Interventl urgent! watenendo che 
•e Indlapensablle prowedere ad 
allontanare dagll allevamentl le 
eccedenze dl baatlame Invenduto 
pronto per II macello>, facendo 
rlcorao al gia prevlato ammasso 
comunltarlo delle carnl-. 

Un fatto e certo: prima o poi (e il 
caso di dirlo) piazza Duomo verra 
rimessa a nuovo, come peraltro gia 
deciso dal Comune con un primo 
«atto onentativo» addiriltura nel set-
tembre del '92. Gia allora, infatti, ci 
si era accorti dello stato di deterio-
ramento della piazza, e della ne
cessita di una sua riqualificazione 
complessiva; che invece, almeno 
per il momento, si ridurra ad una 
ripavimentazione del sagrato - an
che se estesa alia zona di sosta del 
taxi, come previsto dal progetto di 
pedonalizzazione del centra stori
co. Per quanto riguarda l'imper-
meabilizzazione della galleria sot-
tostante, infatti, il progetto dell'Atm 
deve essere ancora vagliato dalla 
giunta. 

Rifiuti 

Ascoltato 
Dalmirino 
Ovieni 
• Ancora stranezze e incon-
gruenze nguardo alle modalita di 
contralto tra I'Amsa e I'impresa 
Astri, impegnata - msieme ad altre 
tre ditte, la Cogetas, la Finmaster e 
la Da.Eco - nel trattamento e nello 
smaltimento di una parte dei rifiuti 
milanesi, al centra delle polemiche 
sollevate da alcuni consiglieri del-
I'opposizione. Ieri pomeriggio la 
commissione comunale d'inchie-
sta che indaga sulla partita ha 
ascoltato la versione di Dalmirino 
Ovieni, I'ex di Tangentopoli consu-
lente per la Astri, che avrebbe so-
stenuto di non avere mai avuto ap-
poggi politic] e di essere stato lui a 
propone alia Astri di farsi avanti 
per ottenere un contralto con 
I'Amsa Secondo Riccardo De Co-
rato, membro della commissione, 
la questione sarebbe meno asetti-
ca di quanto sembra: dopo una 
prima esclusione della Astri, Ovieni 
avrebbe avuto ripetuti contatti con 
alcuni consiglieri comunali della 
Lega (tra cui per6 non risulterebbe 
il nome di Rosy Mauro, che invece 
si sospettava implicata nella vicen
da), e infine dalla stessa Amsa gli 
sarebbe stato chiesto di abbassare 
I'offerta da 260 lire ogni chiloaram-
mo di rifiuti smaltiti a 220 lire. Solo 
cosi la Astri sarebbe stata presa in 
considerazione; in realta, il con-
tratto e stato poi firmato per 236 li
re al chilo, e solo dopo l'intervento 
diretto del vicesindaco Giorgio Ma-
lagoli, che si e interessato della 
questione sollecitando via telefono 
il capo ripartizione all'Ambiente 
•Dalla seduta - dice De Corato - e 
emerso anche che Ovieni ha intrat-
tenuto rapporti continuativi con 
I'assessore all'Ambiente Walter 
Ganapini, al contrario di quanto 
Ganapini ha dichiarato di fronte al 
Consiglio comunale». Roberto 
Ronchi, altro membro dellaicom-
missione, ha richiesto di convoca-
re a breve anche i rappresentanti 
della Da.Eco (Cogetas e Finmaster 
sono gia stale ascoltate la settima
na scorsa), «dopo aver acquisito 
dall'Amsa la documentazione rela-
tiva ai quantitativi giomalieri trattati 
e alle loro modalita di trasforto e 
conferimento nelle discarichen. 

JohnJohn 
Kennedy 
probaWlmerrte 
arrivara a Mllano 
la settimana 
prossima 

Ap 

Arriva John John 
Per donne o soldi? 
an Per due «p», politica e pubblici-
ta, John John Kennedy sbarca a 
Milano e mangia da Romeo Gigii 
«ln Italia tra breve », come confer-
ma il suo portavoce Paolo Cesana, 
I'editore della nvista George, non-
che figlio di JFK, ha in programma 
un soggiorno meneghino. La data 
della visita viene tenuta ancora se-
greta per questioni di sicurezza. Ma 
voci indiscrete assicurano che 
Kennedy junior "abbia chiesto di 
incontrare a colazione lo stilista 
Romeo Gigli tra il 22 e il 23 apnle» 
11 che significa che alia fine della 
prossima settimana lo scapolo piu 
arnbito d'amenca dovrebbe gia es
sere in Italia Motivi della migrazio-
ne? «Pnvati - spiega Paolo Cesana -
Anche se durante il suo viaggio in 
Italia Kennedy incontrera una serie 
di personaggi disposti a investire 
nella rivista George* Editore ameri-
cano in cn.si a i accia dl pubblicita 
made in Italy' L incontro con Ro
meo Gigli, uno dei pochi stilisti ita-
liani che non pianifica inserzioni 
su George, sembrerebbe confer-
marc anche se Kennedy ha chiesto. 
di incontrare I'esteta del minimali-

smo solo pei la grande stima che 
nutre nei suoi confronti. «Fatto sta -
si affretta a precisare Cesana - che 
nonostante le notizie riportate dai 
giornali, la nvista di Kennedy va 
benissimo. Non a caso dal mese di 
agosto George che attualmente e 
un bimestrale diventera mensile: 
svolta eloquente sullo stato di salu
te della pubblicazione» Non e tut-
to. Piu che mai concentrato nella 
realizzazione di una lestata nvolta 
anche al gentil sesso, Kennedy sta 
lavorando molto sui temi del socia
le con desinenza in -a. Cosi, se in 
questo numero figura un servizio 
del medesimo su Marion Hammer, 
prima presidentessa della National 
Rifle Association's, per settembre 
John John sia apprantando una 
mega inchiesta sulla politica al 
femminile. Chissa' Forse, durante 
la spedizione italiana, guardacaso 
post elettorale, Kennedy interviste-
ra anche le nuove elette. Di certo, 
con scarsa solidaneta giornalistica, 
I'editore di George ha gia stabilito 
che non concendera alcuna di-
chiarazione alia stampa italiana. 

n GLOVE 

Alcatel Face 

Lavoratori in piazza 
1000 posti a rischio 
I lavoratori della «Alcatel Face» di 
Milano, alcune centinaia secondo i 
sindacati, hanno presidiato ieri 
lingresso della fabbrica per prote-
stare contro la decisione aziendale 
•di chiudere lo stabilimento, che 
occupa 1.000 dipendenti» "11 posto 
e a rischio per tutti - si legge in una 
nota delle Rsu - I'azienda chiede 
infatti 300 tagii di personale que-
st'anno e per gli altri vorrebbe ope-
rare con trasferimenti e scorpori di 
attivita dal sapore strumentale». Se
condo le Rsu, a livello di gruppo, 
1'Alcatel vuole tagliare 2.500 posti e 
chiudere altri due stabilimenti. Per 
mercoledi 17 aprile, e in program
ma una manifestazione davanti al
ia sede del consiglio regionale a 
cui dovrebbero partecipare anche 
i lavoratori della Alcatel di Vimer-
cateeConcorezzo. 

ProjMStasal^|rta 

«Ne//e mense pubbiiche 
anche past/ vegetariani* 
Introdurre nelle mense geslite da 
enti pubblici l'altemativa del «paslo 
vegetariano», dando ai singoli la 
possibilita dl scegliere il proprio re
gime alimentare anche fuori casa: 
e la richiesta contenuta nella peti-
zione che alcune associazioni mi
lanesi, tra cui Associazione vegeta-
riana italiana (Avi), Associazione 
consumatori utenti (Acu) e Lega 
per I'alimentazione viva e I'igieni-
smo (Lepav), rivolgeranno a mini-
stero della Sanita , assessori regio-
nali, sindaci e presidenti delle Ussl. 
Nelle mense aziendali, scolastiche 
e ospedaliere il pasto vegetariano 
non e previsto, nonostante, sosten
gono i promotori, il numero di co
lon) che non mangiano came sia 
in aumento e che esista un direttiva 
della Regione Lombardia per ri
durre il consumo di proteine, ap
proval nel 1989 e mai stata appli-
cata. Tra le ragioni che spingono i 
promotori, quelle salutistiche sono 
prevalenti. «Le ricerche mediche -
hanno detto - dimostrano che ver-
dura e frutta fresche sono gli unici 
alimenti che prevengono malattie 
degenerative, mentre le proteine 
animali rappresentano un fattore 
di nschio». Ma i motivi sono anche 
euci (<per non procurare inutili 
sofferenze agli animalit), ecologici 
(•si distruggono foreste per far po
sto ai pascoli»), economici («i pa-
sti costerebbero meno») e umani-
tari («una scelta vegetariana per-
metterebbe di sfamare piu perso-
ne»). 

Casarolll 
In un libro 20 anni 
di licenziamenti 
•lo ho lottato venti anni e alia fine 
ho vinto, ma ci sono molti operai, 
almeno 4 all'Ansaldo di Sesto S. 
Giovanni, che si sono ammazzati 
anche a causa dello stress e della 
depressione provocata dal licen-
ziamentOM. £ la testimonianza di 
Francesco Casaralli, operaio al
l'Ansaldo da 20 anni e oggi autore 
di un libro, "Romanzo dannato», 
presentato ien a Milano, In cui rac-
conta la sua stona di battaglie sin-
dacali. Una storia salita alia ribalta 
negli ultimi anni, e dlvenuta «dan-
nata> ha detto Casarolli, a causa df 
tre licenziamenti "fasulli», come li 
chiama, tutti annullati dal pretore, 
48 denunce, venti multe e dodici 
sospensioni dal lavoro. Una vicen
da, ricorda nel libro, culminatacon 
una <isentenza di vittoria»: quella fir-
mata il 27 novembre '95 dal preto
re Amedeo Santosuosso, che ha ri-
conosciuto a Casarolli il <danno 
biologico); provocato dai compor
tamenti dei dirigenti dell'Ansaldo, 
e quantificato in novanta milioni di 
lire. Danno biologico che com-
prende «un matrimonio naufraga-
to, un altro amore andato in pezzi, 
amicizie scomparse, e 1'insonnia, 
le tachicardie, I'ansia che ti attana-
glia lo stomaco...oltre all'umiliazio-
ne di sentire che i tuoi figli ti chie-
dono perche te ne stai a casa fare 
niente .» 

InesDlose 
Molotov nel cortile 
del consolato serbo 
Due bottiglie molotov, che non so
no esplose, sono state lanciate da 
sconosciuti ieri intomo alle 5.30 
nel cortile del consolato di Serbia e 
Montenegro in via Serao a Milano. 
Sul mura di cinta del consolato e 
stata ritrovata una scritta, fatta con 
vemice spray di colore rosso: "Ser
bia libera» affiancata da una Stella 
a cinque punte e dalle lettere AR. 


